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Развитие 

по всем 

направлениям

МУНИЦИПАЛИТЕТЫ

стр. IV–VI 

Сопредседатель движения «Попечительство о народной трезвости» в Свердловской области заместитель 
губернатора Павел Креков и победитель конкурса – глава поселка Половинный Наталья Шамсутдинова
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В Екатеринбурге, в конференц-
зале Храма-на-Крови, состоялось 
ежегодное заседание Совета 
общественно-государственного 
движения «Попечительство 
о народной трезвости». 
В рамках мероприятия были 
подведены итоги регионального 
конкурса «Здоровое село – 
территория трезвости». В этом 
году заявки на участие подали 
рекордные 60 населенных 
пунктов Свердловской области, 
а призовой фонд по решению 
губернатора Евгения 
КУЙВАШЕВА был увеличен 
с 1,5 до 10 миллионов рублей. 

Конкурс «Здоровое село – тер-
ритория трезвости» проводится в 
нашем регионе с 2015 года в рам-
ках реализации нацпроекта «Де-
мография». В этом году в конкур-
се впервые приняли участие ма-
лые населенные пункты, не име-
ющие статуса муниципального 
образования. В связи с этим бы-
ло увеличено количество призов, 
теперь награды вручали в трех 
номинациях: малые, средние и 
большие населенные пункты. По-
четные грамоты и денежные при-
зы победителям вручил замести-
тель губернатора Свердловской 
области Павел Креков. 

>14 миллиардов 
рублей

выделили на подготовку 
к отопительному сезону  
в этом году

На эти средства заменили сотни 
километров водопроводных, 
тепловых и канализационных 
сетей, подготовлены более 106 млн 
квадратных метров жилищного 
фонда, отметила председатель 
Законодательного Собрания 
Свердловской области Людмила 
Бабушкина. К началу октября 
все объекты должны быть готовы 
к запуску тепла.

>3 тысяч 
свердловчан

начнут прохождение срочной 
военной службы по призыву 
этой осенью

Губернатор Евгений Куйвашев 
подписал указ о создании 
региональной призывной 
комиссии. Призыв стартует 
1 октября и продлится до 31 
декабря. Решения о годности 
призывников традиционно 
будут приниматься на основании 
заключений медиков. Помимо 
главы региона, в состав комиссии 
вошли заместитель губернатора 
Азат Салихов, военный комиссар 
региона Юрий Аксёнов, члены 
правительства, врачи-специалисты 
медицинских комиссий.

Как ранее сообщали 
в Минобороны РФ, 
военнослужащие по призыву– 
«срочники» – не будут 
направляться для участия 
в специальной военной операции. 
Службу призывники будут 
проходить во всех военных 
округах страны, за исключением 
территорий новых регионов.

Завтра свой профессиональный праздник 
отмечают работники машиностроения – одной 
из ключевых отраслей для Свердловской 
области. Машиностроители Среднего Урала 
внесли огромный вклад в развитие страны: УЗТМ 
позволил провести ускоренную индустриализацию 
страны, а во время Великой Отечественной войны 
на базе Уралвагонзавода было развернуто самое 
масштабное производство танков Т-34. Предприятия 
Среднего Урала и сегодня выпускают качественную 
и востребованную продукцию: от уникальных 
мотоциклов «Урал» до импортозамещенных 
локомотивов «Финист». «Областная газета» 
поздравляет машиностроителей с праздником, 
а наш художник Максим СМАГИН дарит им свою 
традиционную графическую историю.

КАЖДУЮ СУББОТУГрафическая история Максима Смагина

Уральское село 
всё здоровее
В Свердловской области назвали победителей IX регионального конкурса  

«Здоровое село – территория трезвости»
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Дорогие уральцы!

Традиционно в последнее воскресенье сентября в нашей 
стране отмечается День машиностроителя. С искренним уважением 
поздравляю с этим праздником трудовые коллективы и ветеранов 
профильных уральских предприятий. 

Исторически машиностроение служит драйвером развития нашей 
области.  

Современная авиационная, железнодорожная и коммунальная 
техника, специальные машины и аппараты, буровые установки 
и оборудование для нефтегазового комплекса, электрические 
трансформаторы, турбины и прокатные станы – это лишь малая часть 
того, что производится на уральских предприятиях.

В текущих условиях для увеличения доли наукоемкой продукции 
и снижения зависимости от импорта основной задачей для 
отрасли является решение кадрового вопроса и профессиональная 
подготовка специалистов, отвечающих требованиям времени. 
Для этого многие предприятия активно участвуют в федеральном 
проекте «Профессионалитет», реализуют образовательные 
программы, в том числе и на площадках собственных учебных 
центров.

Правительство Свердловской области всемерно содействует 
решению ключевых задач в машиностроительном комплексе, 
усилению научно-производственной кооперации, реализации 
инвестиционных проектов, продвижению продукции и созданию 
необходимых условий для стабильной работы предприятий.

Уважаемые машиностроители и ветераны отрасли!  Желаю вам 
здоровья, счастья, благополучия, новых трудовых побед, успехов 
во всех делах на благо Свердловской области!

Губернатор Свердловской области

Евгений КУЙВАШЕВ

Уважаемые работники машиностроительного комплекса 
и ветераны отрасли!

 От имени депутатов Законодательного Собрания Свердловской 
области поздравляю вас с профессиональным праздником!

Машиностроение исторически является одной из ключевых 
отраслей Среднего Урала. Сегодня в регионе в сфере 
машиностроения работают более 2,5 тысячи предприятий, в 
отрасли трудятся свыше ста тысяч свердловчан. Машиностроители 
Свердловской области производят оборудование для металлургии и 
горной добычи, для нефтегазовой и химической промышленности, 
в регионе развито транспортное машиностроение. Мы являемся 
производителями медицинского и радиоэлектронного оборудования, 
создаем комплексные линии для пищевой промышленности. 
Предприятия машиностроения нашего региона вносят весомый вклад 
в укрепление обороноспособности страны, обеспечение российской 
армии самыми современными видами вооружений.  

Машиностроительный комплекс Среднего Урала отличают 
высокая инновационная активность, передовые производственные 
технологии. Цели и задачи, которые ставят органы власти региона 
по научно-технологическому развитию Свердловской области 
до 2030 года, во многом связаны с машиностроительной отраслью. 
Своей работой уральские машиностроители способствуют 
достижению технологического суверенитета России, укрепляют славу 
и авторитет нашей страны как ведущей индустриальной державы.

Уважаемые работники машиностроительного комплекса 
и ветераны машиностроения! Поздравляю вас с Днем 
машиностроителя! Желаю вам здоровья, счастья, благополучия, 
новых успехов в вашей работе на благо Отечества!   

Председатель Законодательного 
Собрания Свердловской области 

Людмила БАБУШКИНА

РЕГИОН

 Начало на стр. I

– Последние несколько лет 
мы наблюдаем устойчивый 
тренд на снижение потребле-
ния алкоголя в регионе. Это 
стало возможным благодаря 
повышению эффективности 
процессов межведомственно-
го взаимодействия, тиражиро-
ванию лучших практик и ак-
тивному вовлечению граждан 
в решение вопросов местного 
значения в сфере здоровьесбе-
режения нации. Среди при-
чин, способствующих отказу от 
вредных привычек, можно вы-
делить две основные – форми-
рование здорового образа жиз-
ни и ограничение на продажу 
алкогольной продукции, – от-
метил заместитель губернато-
ра Свердловской области Па-
вел Креков.

Количество участников 
конкурса растет с каждым го-
дом, и если в прошлом году за-
явки на участие подали 48 му-
ниципалитетов, то в этом году 
за призы боролись уже 60 на-
селенных пунк тов, что, кста-
ти, в  три раза больше, чем 
в  2015  году, когда данный кон-
курс прошел впервые. 

– В нынешнем году для уча-
стия заявились представите-
ли всех управленческих окру-
гов Свердловской области, 
а наибольшую активность про-
явили села Восточного округа – 
их было 35. По семь заявок мы 
получили от территорий За-
падного и Северного округов, 
шесть  – от Южного управлен-
ческого округа, пять – от Горно-
заводского. Финалистов мы вы-
бирали в несколько этапов, ка-
ждое мероприятие оценива-
лось жюри определенным ко-
личеством баллов, – сообщила 
заместитель министра здраво-

охранения Свердловской обла-
сти Светлана Филиппова.

Благодаря работе конкур-
сантов в Свердловской области 
проведено более 40 дней трез-
вости, с временным ограниче-
нием продажи алкоголя и раз-
личными мероприятиями, на-
правленными на информиро-
вание населения, а также орга-
низовано более 100 волонтер-
ских акций, посвященных по-
пуляризации здорового образа 
жизни и воспитанию культуры 
трезвости. 

В этом году призерами кон-
курса стали девять населенных 
пунктов, по три в каждой кате-
гории (малые, средние, боль-
шие), призовые средства по-
бедители смогут направить на 
улучшение здоровьесберегаю-
щей инфраструктуры. 

Так, в категории малых на-
селенных пунктов дипломом 
III степени и денежным призом 
в размере 500 тыс. рублей бы-
ла награждена деревня Борисо-
во, диплом II степени и приз в 
700 тыс. рублей достался дерев-
не Большая Именная, а победи-
телем и обладателем главного 
приза – миллиона рублей – ста-
ла деревня Юрты. 

Третье место в категории 
средние населенные пункты 
(от 200 до 1 000 жителей) заняло 
село Ницинское, получившее 
приз в размере 700 тыс. руб лей, 
второе место и 1 млн 100  тыс. 
достались поселку Таежный, ди-
плом I степени и главный приз 
в размере 1,5 млн рублей полу-
чил поселок Каменка.

– Это общая победа всех жи-
телей поселка, я всех поздрав-
ляю! Мы верили и шли к сво-
ей цели. Это больше, чем про-
сто конкурс трезвости – мы все 
сплотились и показали, что 
можно получать удовольствие 

не от спиртного, а от того, что 
ты делаешь. В прошлом го-
ду мы заняли второе место, на 
потраченные средства закупи-
ли спортивное оборудование. 
В этом году планируем потра-
тить призовые на благоустрой-
ство территории нашего стади-
она, – рассказала староста по-
селка Каменка Ирина Задими-
дько.  

Среди больших и круп-
ных населенных пунктов (бо-
лее 1 000 жителей) третье место 
заняло село Таборы, получив-
шее 1 млн рублей призовых. 
1,5 млн рублей за второе место 
был награжден поселок Баран-
чинский. Победителем конкур-
са и обладателем главного при-
за в размере 2 млн рублей стал 
поселок Половинный.

– В этом году у нас малень-
кий юбилей – мы уже пять лет 
участвуем в конкурсе и вто-
рой год подряд занимаем пер-
вое место. Мы провели очень 
много спортивных мероприя-
тий, спартакиады для разных 
возрастов – школьников, рабо-
тающей молодежи, пенсионе-
ров. У нас проходят сплавы и 
туристические слеты. Особен-
но запоминающимся момен-
том стало проведение слета во-
лонтерских отрядов Свердлов-
ской области, –  говорит Ната-
лья Шамсутдинова, заведую-
щая территориальным орга-
ном поселка Половинный. – 
Пока будем думать, куда потра-
тить полученные средства, ра-
нее мы уже создали два спор-
тивных комплекса и обустрои-
ли детскую площадку, сделали 
освещение на хоккейном кор-
те, приобрели альпийскую ель, 
которую установим в центре, 
в новом сквере.

Уральское село 
всё здоровее
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Уважаемые работники 
и ветераны предприятий 
атомной промышленности!

Поздравляю вас 
с профессиональным 
праздником – Днем 
работника атомной 
промышленности!

 Российская атомная 
промышленность динамично 
развивается, обеспечивая 
энергетическую безопасность 
страны, стимулируя 
научно-исследовательскую 
деятельность и появление 
новых технологий, развитие 
городов, рост благополучия 
граждан. Свердловская 
область вносит в эту работу 
весомый вклад.

В этом году исполнилось 
60 лет с момента 
создания Белоярской АЭС 
им. И.В. Курчатова. Ее 
действующие энергоблоки 
с реакторами на быстрых 
нейтронах являются 
крупнейшими в мире, 
входят в число лидеров 
по показателям надежности 
и безопасности. В планах – 
совершенствование 
технологий и рост 
мощностей.

 Правительство 
Свердловской области 
тесно взаимодействует 
с Госкорпорацией 
«Росатом» по социально-
экономическому 
и инфраструктурному 
развитию муниципалитетов, 
где расположены 
предприятия атомной 
промышленности, подготовке 
квалифицированных кадров, 
необходимых отрасли, 
формированию комфортной 
городской среды, повышению 
качества жизни людей.

Уважаемые работники 
и ветераны предприятий 
атомной промышленности!

Благодарю 
за добросовестный, 
ответственный, напряженный 
труд.

Счастья вам, доброго 
здоровья, сил и энергии, 
новых успехов в работе 
на благо России 
и Свердловской области!

ДЕНЬ 

РАБОТНИКА 

АТОМНОЙ 

ПРОМЫШЛЕННОСТИ

28

сентябрь

Губернатор 
Свердловской области

Евгений 

КУЙВАШЕВ

Сухой порядок
Свердловское правительство инициирует ограничение продажи алкоголя в «ночных» заведениях

Михаил БАТУРИН

Правительство Свердловской 
области выступило 
с инициативой с 1 марта 2025 
года ограничить в ночное время 
розничную продажу алкоголя 
на объектах общественного 
питания, расположенных 
в многоквартирных домах 
и на прилегающих к ним 
территориях. Речь идет 
о торговых точках, именуемых 
в народе «наливайками». 
Слабоалкогольная продукция 
в них реализуется якобы 
для употребления на месте 
продажи, а на самом деле – 
навынос, только без крышки 
на бутылке.

Законопроект, направлен-
ный на обеспечение покоя и 
 безопасности свердловчан, а так-
же на соблюдение режима тиши-
ны, утвержден на заседании об-
ластного кабинета министров и 
будет направлен на рассмотре-
ние в Законодательное Собрание 
Свердловской области.

– Сегодня в Свердловской об-
ласти, как и в других регионах 

России, актуальна проблема де-
ятельности таких организаций, 
которые с 8:00 до 23:00 работают 
как магазины, а после – как объ-
екты общественного питания. Та-
ким образом, в круглосуточном 
режиме продается слабоалко-
гольная продукция навынос. По-
сетители этих так называемых 
объектов общественного пита-
ния нередко в ночное время на-

рушают покой жильцов много-
квартирных домов на первых 
этажах или вблизи которых они 
расположены, – отметила ми-
нистр агропромышленного ком-
плекса и потребительского рын-
ка Свердловской области Анна 
Кузнецова.

Реализация инициативы по-
высит уровень защиты прав жи-
телей региона на тишину, покой 

и безопасность в вечернее и ноч-
ное время, а также позволит со-
кратить число торговых объек-
тов, осуществляющих незакон-
ную розничную продажу алкого-
ля. При этом в ресторанах, барах 
или кафе, расположенных в мно-
гоквартирных домах и на при-
легающих к ним территориях, 
по-прежнему можно будет зака-
зать алкоголь круглосуточно, но 
не навынос.

По данным департамента ин-
формационной политики, сегод-
ня в Свердловской области дея-
тельность по розничной продаже 
слабоалкогольных напитков осу-
ществляют 958 торговых объек-
тов и 172 объекта общественного 
питания. За два года от жильцов 
многоквартирных домов посту-
пило порядка 400 жалоб на нару-
шение тишины и покоя посети-
телями объектов общественно-
го питания и магазинов, распо-
ложенных в много этажках, кото-
рые под видом оказания услуг об-
щественного питания круглосу-
точно осуществляют розничную 
продажу слабоалкогольной про-
дукции.

Аграрные знания 
дадут плоды
Более 30 свердловчан пройдут обучение в «Школе фермера»

Максим НАЧИНОВ

В Свердловской области 
фермерские хозяйства 
и индивидуальные 
предприниматели 
обрабатывают более 200 тысяч 
гектаров земли – это почти 
пятая часть всех посевных 
площадей в регионе, кроме 
того, за последние 10 лет 
в фермерских хозяйствах 
почти вдвое выросло 
поголовье крупного рогатого 
скота и производство молока. 
Развивать свой бизнес 
предпринимателям помогает 
образовательный проект 
«Школа фермера». Один 
из учеников нынешнего, уже 
пятого, потока Павел ПЕТРОВ
рассказал «ОГ», почему решил 
пройти обучение.

Уже несколько лет предпри-
ниматель выращивает тыквы 
на небольшом участке в селе 
Кирга, недалеко от Ирбита. Биз-
нес начинался как хобби, но сей-
час Павел Петров хочет посвя-
тить ферме все свое время.

– Я достиг потолка при той 
площади, на которой я сейчас 
выращиваю тыквы. Мне нуж-
но масштабироваться. К тому 
же я хочу сменить род деятель-
ности на тот, который действи-
тельно мне нравится. А для этого 
мне нужны определенные зна-

ния о выращивании сельскохо-
зяйственных культур. Я многого 
не знаю о земле: как лучше выра-
щивать, как выбирать культуру. 
Но это знает агроном. Поэтому 
«Школа фермера» – как раз то на-
правление, которое мне нужно, – 
рассказал предприниматель.

Кроме того, он надеется 
установить контакты с други-

ми сельхозпроизводителями 
для дальнейшей кооперации 
и больше узнать о механизмах 
 господдержки.

Напомним, проект «Школа 
фермера» организован Россель-
хозбанком при поддержке пра-
вительства Свердловской об-
ласти, министерства агропро-
мышленного комплекса и по-

требительского рынка Сверд-
ловской области на базе Ураль-
ского государственного аграр-
ного университета. За время 
своего существования «Школа 
фермера» подготовила уже бо-
лее ста специалистов.

Отметим, что нынешний 
сезон выдался удачным для 
свердловских сельхозпредпри-
ятий. В частности, уральские 
аграрии отмечают высокую 
урожайность овощей открыто-
го грунта. Сельхозпредприятия 
Свердловской области собира-
ют свыше 600 центнеров капу-
сты и более 450 центнеров мор-
кови с каждого гектара. В 2023 
году эти цифры были значи-
тельно ниже.

– Овощами открытого грун-
та занято более тысячи гектаров 
посевных земель региона. Кам-
пания по уборке урожая сейчас 
в самом разгаре, аграрии плани-
руют собрать не менее 40 тысяч 
тонн капусты, моркови и све-
клы. Чтобы повысить урожай-
ность, земледельцы Среднего 
Урала ежегодно проводят куль-
туртехнические мероприятия, 
строят и реконструируют оро-
сительные системы благодаря 
господдержке, – сказал первый 
заместитель министра АПК и 
потребительского рынка Сверд-
ловской области Сергей Шара-
пов.
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Губернатор дал правительству ряд важных поручений по развитию Верхней Салды

Верхняя Салда:  
развитие по всем направлениям
Губернатор в ходе визита в муниципалитет оценил производственно-индустриальный кластер  

и готовность проекта по благоустройству парка

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

Одним из ключевых 
мероприятий рабочей 
поездки губернатора 
Евгения КУЙВАШЕВА 
в Верхнюю Салду стало 
посещение профессионально-
индустриального кластера 
«Перспектива», где он 
провел встречу с местными 
школьниками и студентами. 
Также глава региона оценил ход 
работ по благоустройству парка 
имени Тетюхина.  

«Перспектива»  
продолжает расти

Кластер «Перспектива» – 
проф ориентационный про-
ект, который создан корпораци-
ей «ВСМПО-АВИСМА» на базе 
Верхне салдинского авиаметал-
лургического колледжа и функ-
ционирует здесь уже в течение 
трех лет. В кластере ребята мо-
гут получить свои первые трудо-
вые навыки по 11 направлениям: 
от слесарных работ до обработки 
цифровой информации и опре-
делиться с будущей профессией. 
Кроме того, в летний период обу-
чающиеся проходят оплачивае-
мую практику в корпорации. 

Отметим, что более 70% вы-
пускников девятых классов это-
го года, обучившихся в «Перспек-
тиве», поступили в колледж, ко-
торый по федеральному проек-
ту «Профессионалитет» уже в те-
чение двух лет готовит кадры для 
градообразующего предприятия. 
Стоит добавить, что с этого го-
да «Перспектива» также вошла в 
перечень партнеров националь-
ных проектов России.

В кластере есть всё для пол-
ноценного и качественного обу-
чения будущих специалистов: 
от мастерских до лабораторий и 
креативных пространств. Евге-
ний Куйвашев лично осмотрел, 
как реализуется учебный про-
цесс. В одной из мастерских, где 

побывал губернатор, учащиеся 
работают на универсальных то-
карных и фрезерных станках.

– Здесь находится группа ре-
бят, которые обучаются обработ-
ке металлов резанием. Спектр 
обу чения широк: помимо токар-
ных и фрезерных станков они 
также практикуются на станках с 
числовым программным управ-
лением. Ребята познают азы об-
работки металлов, получают на-
стоящие детали по заданным 
чертежам. Завод с удовольстви-
ем готов принять наших ребят из 
«Профессионалитета», они про-
ходят хорошую практику за вре-
мя обу чения. С таким багажом 
знаний и умений они уже при-
ходят на предприятие готовы-
ми специалистами, – отмечает 
преподаватель спецдисципли-
ны «Производственная практи-
ка станочников» Людмила Горя-
чева.

Работы кипят и в слесарной 
мастерской, сегодня здесь ребята 
тренируют навыки плоскостной 
разметки и опиливания поверх-
ностей, изготавливают петлю из 
листовой стали. 

– Главное в нашей работе – 
хорошее отношение к ребятам, 
ответственность, умение заин-
тересовать их тем, чем им пред-
стоит заниматься. Участие кол-
леджа в «Профессионалитете», 
конечно, отразилось на учеб-
ном процессе. Мы, преподава-
тели, проходили дополнитель-
ное обучение – практическое и 
теоретическое. У нас очень гра-
мотный штат, наши выпускни-
ки часто возвращаются и рабо-
тают преподавателями. Когда-то 
я сама обучалась в нашем кол-
ледже и вот уже 44 года продол-
жаю здесь работать, – подели-
лась преподаватель спецдисци-
плин Верхнесалдинского авиа-

металлургического колледжа 
Любовь Сторожкова.

После небольшой экскур-
сии по кластеру Евгений Куйва-
шев встретился со школьниками 
Верхней и Нижней Салды, что-
бы ответить на интересующие 
их вопросы по поводу обучения 
и выбора профессии. Ребята уз-
нали о развитии актуального для 
девятиклассников проекта «Про-
фессионалитет».

 Евгений Куйвашев вспомнил 
также и свои школьные годы и 
даже поделился, какими были 
его любимые предметы. 

– Когда я учился, у меня не бы-
ло таких условий и возможно-
стей, благодаря которым сегодня 
молодые люди черпают инфор-
мацию и познают себя. Но, как и 
все мальчишки, я любил спорт, а 
в старших классах интересовал-
ся литературой, – рассказал Евге-
ний Владимирович.

После встречи вслед за губер-
натором направляемся во двор 
колледжа, где не утихают рабо-
ты по благоустройству. Здесь уже 
виднеются очертания Креатив-
ного квартала – это простран-
ство, где совсем скоро разместит-
ся кинотеатр под открытым не-
бом, зоны отдыха, сцена с наве-
сом для творчества и спорта. На 
площадке можно будет сыграть 
в шахматы или настольный тен-
нис. Планируется, что террито-
рия будет открыта для всех жи-
телей и гостей города и в буду-
щем станет новой точкой притя-
жения.

Парк имени Тетюхина скоро 
встретит гостей

Неподалеку от колледжа про-
должается благоустройство еще 
одной общественной террито-
рии. По программе «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды» в центре Верхней Салды с 
2022 года постепенно возводит-
ся парк. Уже в следующем году 
работы будут полностью завер-
шены. Евгений  Куйвашев также 
оценил ход работ в рамках про-
екта благоустройства.

Парк уже пользуется спросом 
у местных жителей. В рамках ре-
ализации предыдущих этапов 
благоустройства здесь размести-
лась скейт-площадка, на кото-
рой с удовольствием тренируют-
ся ребята. На территории появи-
лось несколько арт-объектов, па-
вильон, качели, ротонда, скамей-
ки и освещение. 

Этим летом в парке был уста-
новлен памятник Владисла-
ву Тетюхину, легендарному ди-
ректору Корпорации «ВСМПО- 
АВИСМА», именно в его честь он 
получил название.

Сейчас, согласно плану, про-
ходят заключительные работы в 
центральной части парка, после 
чего будут завершены последние 
штрихи по его общему благо-
устройству.

Губернатор Евгений КУЙВАШЕВ провел в Верхнесалдинском 
городском округе выездное совещание совместно с членами 
регионального правительства. Основным вопросом 
стала реализация комплексной программы по развитию 
муниципалитета на 2019–2030 годы. В рамках встречи 
он поручил отремонтировать объекты сферы культуры 
и образования, а также модернизировать транспортную 
инфраструктуру в Верхней Салде в рамках подготовки 
к 250-летию города, которое отметят в 2028 году. 

Отметим, практика формирования комплексных программ 
в регионе сложилась в 2013 году, и сегодня они реализуются для 
13 муниципалитетов. Программы предполагают взаимодействие 
органов власти и инвесторов для реализации конкретных проектов 
в сфере образования, культуры, туризма, коммунальной и 
транспортной инфраструктуры за счет использования механизмов 
государственно-частного партнерства, соглашений о социально-
экономическом сотрудничестве и других ресурсов.

– За предыдущие годы удалось немало сделать для развития 
городского округа. Обеспечен приток инвестиций и рост 
экономического потенциала, реализован ряд мероприятий 
по развитию коммунальной и транспортной инфраструктуры, 
социальной сферы и благоустройству. Во многом этому 
способствует консолидация сил и ресурсов региональной 
власти, местного самоуправления и, конечно, бизнеса во главе с 
Корпорацией «ВСМПО-АВИСМА». Наша задача – не только сохранить 
темпы, но и придать дополнительную динамику позитивным 
преобразованиям в городском округе, – сказал Евгений Куйвашев.

По поручению губернатора к 250-летию Верхней Салды 
министерством культуры Свердловской области совместно с 
руководством муниципалитета должен быть модернизирован 
Демидовский квартал, где сохранился комплекс зданий середины 
XIX века. Одно из них – Верхнесалдинский краеведческий музей. 
Также Евгений Куйвашев поручил завершить ремонт в помещениях 
Центральной городской библиотеки Верхней Салды.

Перед муниципальными властями губернатор поставил 
задачу более активно участвовать в федеральных и региональных 
программах для реализации проектов, а также включаться 
в разработку проектно-сметной документации на ремонт и 
строительство объектов. По поручению Евгения Куйвашева 
администрация Верхнесалдинского городского округа 
совместно с «ВСМПО-АВИСМА» должна разработать проектно-
сметную документацию на капитальный ремонт средней 
общеобразовательной школы №2, детского сада №24, а также на 
строительство ряда объектов коммунальной инфраструктуры.

Министерству транспорта и дорожного хозяйства в 
сотрудничестве со Свердловской железной дорогой Евгений 
Куйвашев поручил завершить ремонт железнодорожного вокзала 
станции Верхняя Салда. Летом был завершен ремонт фасада вокзала, 
ему вернули исторический облик. Также здесь отремонтировали 
платформу, она выполнена в едином с вокзальным зданием стиле. 
Следующий этап – обновление всех инженерных систем здания.
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Евгений Куйвашев оценил качество обучения салдинских ребят в «Перспективе»
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Многоточия роста
В Байкаловском районе улучшают образовательную среду

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

В Байкаловском районе 
уделяется особое внимание 
созданию комфортной 
среды для обучения детей. 
В этом году обновления 
коснулись нескольких 
школ муниципалитета. 
Так, к началу учебного года 
в Байкаловской школе после 
ремонта торжественно 
открыт спортивный 
зал. Средства выделены 
правительством области 
в рамках регионального 
компонента «Успех каждого 
ребенка» национального 
проекта «Образование», 
реализуемого по поручению 
Президента России Владимира 
ПУТИНА. Также в районе была 
открыта уже седьмая «Точка 
роста».

Стоимость работ по обновле-
нию спортзала школы состави-
ла порядка восьми млн рублей. 
Здесь появились новые душе-
вые и раздевалки для ребят. В са-
мом зале обновили полы, покра-
сили стены, заменили окна, элек-
тропроводку и другие инженер-
ные коммуникации. В помеще-
нии стало светлее и уютнее. За-
ниматься здесь теперь будет теп-
ло и комфортно. 

– Сама школа построена в 
 80-х годах прошлого века, с мо-
мента постройки комплексный 
ремонт спортзала не проводил-
ся. Помещение нуждалось в об-
новлении. Кроме того, часть уче-
ников переехала в новую школу, 
сейчас здесь занимаются прак-
тически только начальные клас-
сы, это порядка 350 человек, и мы 
оборудовали спортзал под млад-

ших ребят, – рассказал «ОГ» глава 
Байкаловского муниципального 
района Алексей Дорожкин.

Кроме того, в зале появились 
новая волейбольная сетка, гим-
настические стенки и турники. 
Остальное спортивное оборудо-
вание планируется приобрести 
позже. 

Еще одно образовательное 
учреждение, в котором прошли 
масштабные работы – школа в 
селе Шадринке. Здесь была заме-
нена крыша, стоимость работ со-
ставила также около восьми млн 
рублей. В администрации отме-
тили, что провести работы нуж-
но было уже давно, поскольку 
крыша местами начала проте-
кать. Теперь местные ребята бу-
дут заниматься в комфортных 
условиях.

Также в Байкаловском районе 
открылась уже седьмая по счету 

«Точка роста». Новый образова-
тельный центр появился в шко-
ле села Краснополянского. Три 
учебных кабинета не просто пре-
образились после ремонта, они 
также оснащены новейшим обо-
рудованием. Здесь есть всё для 
наглядного изучения физики, 
биологии, информатики и ро-
бототехники и проведения вне-
урочных занятий. 

– В Байкаловском районе 
семь из десяти школ поучаство-
вали в программе. Огромное спа-
сибо подрядчику, который свое-
временно и качественно выпол-
нил работу, директору Наталье 
Владимировне Чащиной, а также 
ее коллективу, активно содейству-
ющим ремонту, а теперь также 
активно включившимся в освое-
ние инновационных средств пре-
подавания, – добавил Алексей До-
рожкин.

Напомним, что программа 
реализуется в рамках нацпроек-
та «Образование» при поддержке 
Министерства просвещения РФ.  

– Хотелось бы, чтобы эта 
программа продолжала дей-
ствовать, поскольку она предо-
ставляет ребятам доступ к со-
временному оборудованию с 
самого раннего возраста.  Это 
действительно то, что сейчас 
необходимо детям на селе. У ре-
бят глаза горят, им очень нра-
вится заниматься в подобных 
классах, педагоги готовы пере-
учиваться, чтобы работать на 
новом оборудовании. Програм-
ма позволяет обучать детей, ис-
пользуя наглядные примеры, 
она действительно очень вос-
требована, – отметил глава му-
ниципалитета.

Ученики с удовольствием занимаются в новых классах
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В Ирбите готовится 
к сдаче дом, 
построенный 
благодаря 
областной 
поддержке

В Ирбите завершается 
строительство пятиэтажного 
дома по улице Маршала Жукова 
17, работы здесь проходят 
по поручению губернатора 
Свердловской области Евгения 
КУЙВАШЕВА. Квартиры в новом 
доме предназначены в том 
числе для переселения граждан 
из аварийного жилого фонда. 
Проект реализует местная 
компания «Гранд», работы 
ведутся согласно графику.

Работы по строительству 
двухподъездного жилого дома 
идут чуть больше года. Сейчас 
строители заняты внутренней 
отделкой помещений и 
благоустройством прилегающей 
территории, сдача дома намечена 
на ноябрь текущего года. 
Муниципалитет приобрел в доме 
54 квартиры, на эти цели было 
направлено порядка 165 млн 
рублей. При этом 36 квартир 
будут переданы ирбитчанам, 
проживающим или прописанным в 
аварийных домах, еще 18 квартир 
получат врачи и педагоги (по 9 
квартир) на условиях выплаты 
их стоимости без процентов 
в рассрочку в течение 15 лет. 
вручение ключей планируется 
провести уже в начале декабря. 

Напомним, что в 
муниципалитете полностью 
завершена программа по 
переселению граждан, чье жилье 
было признано аварийным до 
2017 года, в нее вошли 11 жилых 
домов. Сейчас Ирбит продолжает 
работать над улучшением 
жилищных условий граждан 
в рамках новой программы. 

Так, в том числе для 
переселения граждан 
губернатором Евгением 

Куйвашевым было принято 
решение о поддержке 
строительства целого жилого 
комплекса по улице Маршала 
Жукова, 7, который будет состоять 
из трех корпусов.  Работы по 
возведению шестиэтажных домов 
уже активно ведутся тюменской 
компанией «Паритет.Урал». 
К концу 2026 – началу 2027 года 
будут возведены практически 14 
тыс. кв. метров жилья. В текущем 
году на проект из областного 
бюджета муниципалитету было 
выделено около 423 млн рублей.

– Последний внепрограммный 
пятиэтажный жилой дом на горе 
был построен около 30 лет назад. 
И нам понадобилось почти семь 
лет, чтобы вывести строительство 
жилья на такие темпы. Решение 
жилищного вопроса ирбитчан – 
одна из главных задач, которую 
руководство города и области 
ставили перед собой в самом 
начале большой работы по 
обновлению Ирбита. Через два 
с половиной года вся проблема 
с жильем в Ирбите будет 
полностью решена, – отметил 
глава городского округа город 
Ирбит Николай Юдин. 

Виктория 
АБДУМУТАЛИЕВА

Качество питьевой воды под контролем
Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

В Ирбитском районе 
продолжается установка 
станций водоочистки 
в населенных пунктах. В этом 
году с мая по сентябрь были 
установлены три такие 
новые станции в поселках 
Зайково, Спутник и селе 
Ключи. Стоимость работ 
составила порядка 25,5 млн 
рублей, финансирование 
осуществляется за счет средств 
местного бюджета благодаря 
активной поддержке области 
и министерства энергетики 
и ЖКХ региона.

Проект реализуется муни-
ципальными властями с 2022 го-
да. За этот период было установ-
лено всего десять таких станций, 
включая те, что начали функци-
онировать в этом году. 

– Мы ведем системную рабо-
ту. В муниципалитете регулярно 
проводятся исследования питье-
вой воды, специалисты замети-
ли, что ее качество снижается, по-
этому было принято решение в 

местах, где ситуация наиболее 
сложная, начать устанавливать 
такие станции. Постепенно мы 
хотим обеспечить подобной во-
доподготовкой 100% питьевых 
источников, – рассказал «ОГ» гла-
ва Ирбитского муниципального 
района Алексей Никифоров. 

В администрации муниципа-
литета отметили, что эти неболь-
шие станции уже очень хорошо 
себя зарекомендовали. За время 
эксплуатации не было никаких 
нареканий, а вода стала чище и 
соответствует всем санитарным 
нормам. Здесь происходит четы-

рехступенчатая подготовка: гру-
бая очистка, аэрация, озониро-
вание и осветление воды. Управ-
ление станциями при этом пол-
ностью автоматизировано – сле-
дить за их работой можно уда-
ленно. Рядом с каждой станцией 
также есть пожарный гидрант.

– Работа ведется благодаря 
региональному правительству в 
первую очередь в лице губерна-
тора Евгения Куйвашева, а также 
непосредственно министру энер-
гетики и ЖКХ, Николай Борисо-
вич Смирнов очень нас поддер-
живает, поскольку отлично пони-
мает проблему питьевой воды в 
области. Улучшение качества во-
ды в населенных пунктах – одна 
из наших приоритетных задач, – 
добавил Алексей Никифоров. 

Он отметил, что жители насе-
ленных пунктов, где уже работа-
ют такие станции, довольны ка-
чеством подаваемой воды. Рабо-
ты в этом направлении продол-
жатся, и следующими планиру-
ется построить станции в дерев-
нях Шараповой, Ретневой и по-
селке Рябиновом.

Глава муниципалитета лично проверил готовность новых станций 
водоочистки
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О развитии проекта рассказывает первый заместитель директора Свердловской филармонии Рустем Хасанов

Король выезжает  
на гастроли в область
Филармония открывает в муниципалитетах региона сезон органных концертных залов

Наталья ШАДРИНА 

В муниципальных органных 
концертных залах 
Свердловской области  
открывается новый сезон. 
Выступления пройдут с 
конца сентября по 23 ноября 
на каждой из 14 площадок 
региона. Первыми короля 
инструментов Свердловской 
филармонии принимают 
Камышлов, Реж, Артёмовский 
и Сухой Лог. 

Напомним, что в 2023 го-
ду уникальный проект «Орган-
ный концертный зал», иници-
ированный Свердловской фи-
лармонией и поддержанный 
министерством культуры реги-
она, встретил большой отклик 
у муниципальных образований 
Восточного управленческого и 
Белоярского городского окру-
гов, где уже состоялись орган-
ные концерты. 

В новом сезоне к проекту под-
ключатся еще больше населен-
ных пунктов, семь из них услы-
шат орган впервые. В течение го-
да в каждом из муниципальных 
органных залов пройдет по три 
концерта, в которых примут уча-
стие солисты Свердловской фи-
лармонии и двух коллективов  – 
Уральского молодежного сим-
фонического и Уральского ака-
демического филармонического 
оркестров, артисты «Урал Оперы 
Балета» и Екатеринбургский ка-
мерный оркестр «В-А-С-Н». 

На первом концерте нового 
сезона в регионе органист Тарас 
Багинец представит слушателям 
2 из 24 исторических инструмен-
тов, звучание которых заложено 
в мультимедийном органе. Оба 
установлены в церкви святого 
Лоуренса в Роттердаме. Большой 
орган Маркусена, возведенный в 
этой церкви в 1973 году, считает-
ся крупнейшим органом Европы 
и одним из самых знаменитых 
творений ХХ века. В ходе кон-

церта публика не только откро-
ет для себя этот выдающийся ин-
струмент, но и совершит экскурс 
в историю органного искусства 
начиная с ХV века.

В октябре в органный ма-
рафон вступят Слобода Турин-
ская, Верх-Нейвинский, Сысерть 
и Берёзовский. В ноябре под-
ключится самая удаленная точ-
ка – Туринск, а вслед за ним – Бе-
лоярский, Байкалово, Тавда, Та-
лица и Тугулым. 

Напомним, что прежде чем 
отправиться в регион, уникаль-
ный инструмент представили в 
резиденции губернатора Сверд-
ловской области, а в начале ле-
та – на Международной выстав-
ке-форуме «Россия» в одном из 
старейших павильонов ВДНХ 
как одно из главных достижений 
региона в сфере культуры и ис-
кусства. 

Кубок России – в верхотурской Заимке
В свердловской деревне открыли спортивную площадку и презентовали один из главных футбольных трофеев страны

Данил ПАЛИВОДА

В социально-
реабилитационном центре 
для несовершеннолетних 
Верхотурского района 
в деревне Заимка появилась 
новая многофункциональная 
спортивная площадка. 
Проект по созданию 
современного пространства 
для игры в футбол, волейбол 
и баскетбол реализован 
в рамках благотворительной 
программы FONBET 
«ДоброFON» Свердловским 
отделением Российского 
детского фонда и компанией 
TORUDA.

В прошлом году футболь-
ный клуб «Урал» принимал уча-
стие в этой благотворительной 
программе в рамках Кубка Рос-
сии по футболу. Матч 1/2 фина-
ла «Пути регионов» против «Ро-
стова» в Екатеринбурге собрал 
11 578 зрителей, это число бы-

ло умножено на 200, и в Сверд-
ловское отделение Российского 
детского фонда было отправле-
но 2 315 600 рублей, на которые, 
собственно, и был построен объ-
ект в Заимке.

На торжественное открытие 
площадки приехали амбасса-
доры Российского футбольного 
союза, именитые футболисты 
Евгений Алдонин, пятикратный 
обладатель Кубка России и об-

ладатель Кубка УЕФА, Александр 
Рязанцев, трехкратный чемпи-
он России, и Алексей Гасилин, 
победитель юношеского чемпи-
оната Европы.

– Детям хочу пожелать, что-
бы занимались спортом, лю-
били спорт. Причем чем боль-
ше вариантов спорта – вот здесь 
есть волейбол, баскетбол, фут-
бол, тем лучше, во всё надо 
играть! Любите спорт, и всё у вас 
получится! Чем больше спорта, 
тем более координированным 
можно стать, более ловким, по-
этому это очень здорово, то, что 
строятся такие площадки и у 
вас есть возможность занимать-
ся спортом, – сказал Евгений Ал-
донин.

Сразу после открытия в 
формате инклюзивного ма-
стер-класса и звезды футбола, 
и дети протестировали новую 
площадку. После игры в фут-
бол все желающие смогли сфо-
тографироваться и пообщать-
ся с игроками, также дети полу-

чили на память карточки с авто-
графами амбассадоров РФС. А 
самым кульминационным мо-
ментом стало появление Кубка 
России по футболу – впервые в 
свердловской деревне побывал 
один из главных футбольных 
трофеев страны.

– Заимка – это дальняя тер-
ритория в Свердловской обла-
сти. Здесь живут замечатель-
ные ребята. Мы просто ра-
ды, что теперь у них есть воз-
можность заниматься спортом 
на такой хорошей площадке. 
Очень благодарны FONBET и 
благотворительной програм-
ме «ДоброFON». Счастливы, 
что приехали такие именитые 
футболисты. Не каждая дерев-
ня, район имеют возможность 
получить мастер-класс от та-
ких профессионалов, – отме-
тила председатель Свердлов-
ского отделения Российского 
детского фонда Марина Черка-
сова.

Жители Заимки могли сфотографироваться с трофеем
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Нижний Тагил 
продолжает 
развивать футбол 
для колясочников
В Нижнем Тагиле в спортивно-
адаптивной школе имени 
Михалины Лысовой к началу 
учебного года открылось 
первое в России официальное 
отделение футбола 
на электроколясках. Об этом 
сообщили в пресс-службе 
администрации города. 

Впервые речь о создании 
секции зашла в ноябре прошлого 
года на встрече главы Нижнего 
Тагила Владислава Пинаева с 
командой-победительницей, когда 
местная команда выиграла в Сочи 
Всероссийские соревнования по 
адаптивному футболу «Стальная 
воля». Позже тагильчане 
организовали и успешно провели 
в городе первые областные 
открытые соревнования по 
футболу на электроколясках 
«Включайся в футбол». Сегодня 
у спортсменов есть собственное 
отделение, где появилось новое 
оборудование. Его приобрели за 
счет муниципального бюджета 
и средств, направленных 
депутатами городской думы.

Футболисты из Нижнего 
Тагила также недавно стали 
обладателями президентского 
гранта на усиление материально-
технической базы. Эти средства 
помогут спортсменам приобрести 
еще шесть специальных колясок 
для тренировок и соревнований. 
Ближайшими задачами для 
повышения эффективности 
тренировок являются 
приобретение транспорта 
для перевозки специального 
спортивного оборудования и 
доукомплектование штата нового 
отделения сопровождающими для 
спортсменов с ограниченными 
возможностями здоровья. 

Виктория 
АБДУМУТАЛИЕВА
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Архитектурные шкатулки Урала 
УрГАХУ запустил уникальный проект с экскурсиями и лекциями от преподавателей 

Наталья ШАДРИНА 

Уральский государственный 
архитектурно-художественный 
университет дал старт 
масштабному проекту, 
ориентированному 
на популяризацию знаний 
об архитектуре и искусстве 
Екатеринбурга и Среднего 
Урала – Лектория УрГАХУ. 
На протяжении всего 
учебного года будут 
организованы экскурсии 
и лекции от преподавателей 
и выпускников вуза, в которых 
могут принять участие 
все желающие. Одними 
из первых в рамках проекта 
по столице Урала прогулялись 
корреспонденты «Облгазеты». 

Экскурсии от первого лица

– Наш архитектурный уни-
верситет – кладезь ценных ка-
дров, один из ведущих творче-
ских вузов страны, и в составе ко-
торого есть специалисты, систе-
матически организовывающие 
экскурсии для гостей и жителей 
города, формируя ту самую ре-
гиональную идентичность, – го-
ворит Ульяна Пермякова, про-
ректор по воспитательной ра-
боте и проектной деятельности 
 УрГАХУ. – Мы запускаем этот про-
ект, чтобы показать – наш уни-
верситет максимально открыт, 
имеет колоссальный потенциал 
и вкладывает серьезные усилия 
в развитие этого города. Особен-
ность наших экскурсий в глубо-
ком подходе к темам, связанным с 
архитектурой, дизайном и искус-
ством города. Часть из них прово-
дят сами авторы реставрацион-
ных проектов, они расскажут о 
тех тонкостях, которые точно не 
узнать из других источников. 

Яркий пример работы со зна-
ковыми объектами города пред-
ставляет собой сам ректор  УрГАХУ 
Александр Долгов, автор рестав-
рационного проекта дома Сева-
стьянова. Но об этом чуть позже. 

Первую экскурсию проекта 
провела преподаватель  УрГАХУ, 
куратор Лаборатории архитек-
турного наследия, автор теле-
грам-канала АРХликбез Наде-
жда Елизарова-Бурлакова. Вме-
сте мы прошли от первого камен-
ного здания Екатеринбурга (зна-
ете ли вы, о каком объекте речь?) 
до архитектурного объекта буду-
щего – штаб-квартиры РМК. 

– Я сертифицированный гид, 
работаю в этом качестве доста-
точно давно. И когда-то думала, 
что люди, которые приходят на 
наши экскурсии, – это те, кто при-
ехал и хочет быстренько, за два 
часа, увидеть ключевые объекты 
города. Но оказалось, что из деся-
ти моих экскурсий 9,5 посещают 
как раз жители города и региона. 
И бывает, они приходят повтор-
но, поскольку им интересно по-
гружаться в историю и изу чение 
архитектурного облика места, где 
они живут или часто бывают,  – 
рассказывает Надежда Елизаро-
ва-Бурлакова.

Начинается наша экскурсия у 
ротонды на Плотинке. Отсюда от-
крывается отличный вид на раз-

ные архитектурные стили: мо-
дерн, советский модернизм, кон-
структивизм, неоклассицизм... 
Все это мы видим с одной точки, 
и о принадлежности некоторых 
зданий к определенным стилям 
даже не подозревали. Надежда 
Елизарова-Бурлакова довольна, 
ведь это значит, что экскурсия бу-
дет максимально интересна и по-
лезна: за два часа вместе мы атри-
бутируем порядка 12 стилей. 

Итак, о первом каменном 
объекте города. Это здание кан-
целярии Главного управления 
Уральских горных заводов, где 
сейчас располагается Уральская 
государственная консерватория 
(адрес: пр. Ленина, 26 – пересече-
ние пр. Ленина и ул. 8 Марта). 

– Екатеринбург был основан 
в 1723 году, а вот первое каменное 
здание появилось лишь в 1739 го-
ду. Кто знает, почему ждать при-
шлось целых 16 лет? – спрашива-
ет нас гид. 

Мнемся, об этом мало кто за-
думывается, а меж тем промежу-
ток действительно очень боль-
шой. Оказывается, в 1714 го-
ду Пётр I при строительстве 
Санкт-Петербурга обнаружива-
ет: камня нет, рук не хватает, по-
этому запрещает каменное стро-
ительство по всей стране. Скон-
чался Пётр в 1725-м, однако этот 
его указ был отменен лишь в 1739 
году. Экскурсанты тут же вспоми-
нают про Невьянскую башню – 
она-то была построена в 1725-м. 
Надежда объясняет: «Строгано-
вы и Демидовы указ игнорирова-
ли, столица далеко, авось никто 
и не узнает. А вот Екатеринбург – 
город казенный, а значит, очень 
четко следует инструкции...» 

Перестраивал под камень зда-
ние Горной канцелярии знаме-
нитый архитектор Михаил Ма-
лахов, которому волею судьбы 

выпала честь преобразить Екате-
ринбург в столичный облик. 

«Строй так, чтобы деньги 
было видно» 

Не мог наш гид пройти мимо 
дома Севастьянова – уж точно од-
ного из самых ярких зданий го-
рода. Нам тут же предложили ре-
шить задачку по определению 
стиля. Барокко, готика, даже мав-
ританский – вариантов у нашей 
группы было немало. 

– Знаете, иногда архитектур-
ного стиля может и не быть, – 
улыбается Надежда. – Я бы вам 
рекомендовала говорить об этом 
здании так: эклектика с элемен-
тами разных стилей. 

И тут же рассказала одну из 
легенд о доме Севастьянова, под-
ходящую под это определение. 

– Коллежский асессор Нико-
лай Севастьянов, уверенно иду-
щий по юридической стезе, ре-
шает увеличить обороты бизне-
са и обратиться в банк за креди-
том. При этом он прекрасно по-
нимает, что если у тебя есть не-
движимость в центре города, кре-
дитное плечо увеличивается в 
разы. Вот в этот момент он и по-
купает здание, тогда еще кирпич-
ного цвета, в стиле классицизм, – 
рассказывает Надежда. – Продать 
дом ему, естественно, хотелось 
подороже, поэтому он приглаша-
ет архитектора Александра Паду-
чева. Тут надо уточнить, что ква-
лификация архитектора в то вре-
мя измерялась количеством сти-
лей, в которых он умеет работать. 
Севастьянов полистал папку Па-
дучева и сказал: «Строй во всех 
стилях. Строй так, чтобы деньги 
было видно». Вот и получилась 
своеобразная архитектурная не-
лепица, которая, впрочем, смо-
трится очень эффектно. 

Реставрацию дома Севастья-
нова выпало делать, как мы уже 
сказали, ректору УрГАХУ Алек-
сандру Долгову. Он проводит для 
желающих лекции и, может, ког-
да-нибудь проведет и экскурсию.

– Мы знаем, что Александру 
Владимировичу иногда предъяв-
ляют претензии по поводу цвета 
фасада дома Севастьянова, мол, 
он получился слишком ярким. 
Так вот, мы должны понимать, 
что в конце XIX – начале XX века 
распространение пигментов, по-
лученных искусственным путем, 
было минимально. И сейчас вер-
нуть прежний цвет почти невоз-
можно, так как с этими красите-
лями мы уже не работаем. Поэто-
му сейчас здание выглядит гораз-
до ярче, – поясняет наш гид. 

Белая башня VS 
башня ратуши 

А теперь к архитектурным 
шкатулкам. Так Надежда Елиза-
рова-Бурлакова называет объек-
ты, подвергшиеся со временем 
неоднократной трансформации. 
Главной такой шкатулкой, по ее 
словам, является здание, где сей-
час размещается администрация 
города Екатеринбурга. 

– Сначала это были торго-
вые ряды, построенные в XIX ве-
ке благодаря Расторгуевым, Ря-
зановым и так далее. В 1913 го-
ду мода поменялась, а перед Пер-
вой мировой войной деньги в го-
роде были – железная дорога ис-
правно работала, логистический 
центр процветал. Поэтому доба-
вилась мансарда, а фасады укра-
сили декором, стиль – обарочен-
ный модерн. Это я не ругаюсь, на-
звание официальное, – улыбает-
ся Надежда. 

В 1917-м к подобной архитек-
туре относились как к излише-

ству. Сохранилась лишь часть у 
комплекса «Европа», и то лишь 
благодаря тому, что на втором 
этаже комнату снимал юрист Ар-
дашев – двоюродный брат Лени-
на. 

Затем несколько лет здание 
росло ввысь, а когда страна вы-
шла победительницей в Вели-
кой Отечественной, объект вновь 
ждала трансформация. Сталин 
настаивал на том, чтобы все клю-
чевые общественные здания вы-
глядели, как московские сестры.

– Однако архитектор Георгий 
Голубев, создававший этот яр-
кий, марширующий облик по-
беды, скончался, не начав стро-
ить финальный элемент – баш-
ню. Даже проектной докумен-
тации не осталось. И за ее созда-
ние взялся не кто иной как автор 
знаменитой Белой башни – ар-
хитектор Моисей Рейшер, – гово-
рит гид. 

Неожиданных фактов и ар-
хитектурных секретов во вре-
мя двухчасовой экскурсии будет 
огромное количество, и мы пре-
красно понимаем тех, кто возвра-
щается на такие прогулки с На-
деждой Елизаровой-Бурлаковой 
снова и снова. Еще один козырь 
от гида – посещение одного из по-
следних архитектурных чудес го-
рода – штаб-квартиры РМК, над 
которым трудилось Бюро Нор-
мана Фостера. Все мы любуемся 
внешним обликом необычного 
здания, но вот побывать внутри 
выпадает шанс единицам. 

Погулять по уникальному 
зданию и узнать о Екатеринбур-
ге максимально много може-
те и вы. Чтобы это сделать, нуж-
но следить за обновлением ин-
формации на сайте УрГАХУ, где 
у вас будет возможность подать 
заявку. 
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В Госюрбюро по Свердловской 
области обращаются с разными 
проблемами. Специалисты 
оказывают юридические 
консультации по гражданско-
правовым вопросам. 

Вопрос от заявителя: с сентя-
бря 2024 года размер госпошли-
ны при обращении в суд стал 
больше в несколько раз. Прошу 
дать разъяснения, в каких случа-
ях и кто имеет льготы при обра-
щении в суды.

Отвечает главный специа-
лист Марина ПЕСТЕРНИКОВА: 

На основании статьи 333.36 
Налогового кодекса Российской 
Федерации (далее – НК РФ) слу-
чаи освобождения от уплаты гос-
пошлины по делам, рассматри-
ваемым в судах общей юрисдик-
ции, мировыми судьями, в Вер-
ховном Суде РФ и Конституцион-
ном Суде РФ: 

1) в зависимости от предме-
та обращения – истцы по искам 
(пп. 1 – 4, 10, 15, 22, 23 п. 1 ст. 333.36 
НК РФ): 

 о взыскании заработной 
платы (денежного содержания) 
и иным требованиям, вытекаю-
щим из трудовых правоотноше-
ний, о взыскании пособий; 

 о взыскании алиментов; 
 о возмещении вреда, при-

чиненного увечьем или иным 
повреждением здоровья, а также 
смертью кормильца; 

 о возмещении имуще-
ственного и (или) морального 
вреда, причиненного преступле-
нием, а также в результате уго-
ловного преследования; 

 по делам о защите прав 
и законных интересов ребенка; 

 по искам неимуществен-
ного характера, связанным с за-
щитой прав и законных интере-
сов детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей; 

 по искам имущественно-
го характера, связанным с защи-
той прав на жилое помещение, 
которое для истца и (или) членов 
его семьи является единствен-
ным пригодным для постоянно-
го проживания (освобождение 
предоставляется в части 70% раз-
мера госпошлины); 

2) в зависимости от заявителя 
(истца, административного ис-
тца) и предмета его обращения 
(пп. 12, 14, 18 п. 1 ст. 333.36 НК РФ): 

 вынужденные переселен-
цы и беженцы – при подаче адми-

Государственное юридическое бюро по Свердловской области 

БЕСПЛАТНАЯ ЮРИДИЧЕСКАЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ

тел. 8 (343) 227-31-99

Записаться на юридический прием 
в ГКУ СО «Государственное юридическое бюро по Свердловской области»

с понедельника по пятницу 
с 9.00 до 18.00.

нистративных исковых заявле-
ний об оспаривании отказа в ре-
гистрации ходатайства о призна-
нии их вынужденными пересе-
ленцами или беженцами; 

 физлица, планирующие 
усыновить ребенка, – при подаче 
в суд заявлений об усыновлении 
и (или) удочерении ребенка; 

 административные ист-
цы  – по административным де-
лам о принудительной госпита-
лизации гражданина в психи-
атрический стационар и (или) 
принудительном психиатриче-
ском освидетельствовании; 

3) при цене иска, не превыша-
ющей 1 млн руб. (пп. 2 – 5 п. 2 ст. 
333.36 НК РФ): 

 инвалиды I и II группы, де-
ти-инвалиды, инвалиды с дет-
ства; 

 ветераны боевых действий, 
военной службы, обращающие-
ся за защитой своих прав, уста-
новленных законодательством 
о ветеранах; 

 физлица по искам, связан-
ным с нарушением прав потре-
бителей; 

 пенсионеры – по искам 
имущественного характера, по 
административным искам иму-
щественного характера к СФР, 
НПФ либо к федеральным орга-
нам исполнительной власти, осу-
ществляющим пенсионное обес-
печение лиц, проходивших воен-
ную службу. 

Льгота предоставляется не 
только при подаче исков в суд, 
но и на всех стадиях рассмотре-
ния дела, в том числе при пода-
че апелляционной жалобы (п. 14 

Обзора судебной практики Вер-
ховного Суда РФ № 4 (2019), утв. 
Президиумом Верховного Суда 
РФ 25.12.2019). 

Если цена иска превышает 
1 млн руб., указанные платель-
щики уплачивают госпошли-
ну в сумме, исчисленной исхо-
дя из цены иска и уменьшенной 
на сумму госпошлины, подлежа-
щей уплате при цене иска 1 млн 
руб. (пп. 2, 3 ст. 333.36 НК РФ). 

При обращении в арбитраж-
ный суд от уплаты госпошлины 
освобождены, например, следую-
щие лица (пп. 8 п. 1 ст.  333.21, 
пп. 2, 4 п. 1, пп. 2 п. 2, п. 3 ст. 333.37 
НК РФ): 

1) должник, обращающий-
ся с заявлением о признании его 
банк ротом; 

2) истцы – инвалиды I и II 
группы. Льгота предоставляет-
ся при цене иска, не превышаю-
щей 1 млн руб. Если цена иска 
превышает 1 млн руб., указан-
ные плательщики уплачивают 
госпошлину в сумме, исчислен-
ной исходя из цены иска и умень-
шенной на сумму госпошлины, 
подлежащей уплате при цене ис-
ка 1 млн руб.; 

3) граждане, в отношении ко-
торых введена процедура по де-
лу о банкротстве, – по обособлен-
ным спорам, связанным с освобо-
ждением от обязательств перед 
кредиторами, формированием 
конкурсной массы и реестра тре-
бований кредиторов, в деле об их 
банкротстве; 

4) истцы – по искам, связан-
ным с нарушением прав и закон-
ных интересов ребенка. 

Стартовала 

регистрация 

на туристский 

форум 

«Большой Урал»

Началась регистрация на XI Международный туристский форум 
«Большой Урал». Он пройдет в Екатеринбурге 18-19 октября 
и объединит специалистов из разных сфер туристической 
отрасли.  

В этом году форум впервые пройдет на территории креативного 
кластера «Домна», открытого в 2021 году. Выбор места проведения 
неслучаен, так как Свердловская область является пилотным регионом 
страны по развитию креативных кластеров. «Домна» – проект 
Свердловского областного фонда поддержки предпринимательства 
(генеральный партнер форума). Это современное и технически 
оснащенное пространство, расположенное в историческом здании 
торгового дома купцов Агафуровых.

Основная тема форума – повышение доступности туристических 
продуктов по нацпроекту «Туризм и индустрия гостеприимства» 
и развитие межрегионального сотрудничества в сфере туризма.

Партнерами форума в этом году являются Свердловский областной 
фонд поддержки предпринимательства (СОФПП), Союз туристической 
индустрии Республики Беларусь, Федерация рестораторов и отельеров 
России и другие.

Для участников форума предусмотрена насыщенная деловая 
программа: презентации, сессии, дискуссии, круглые столы, семинары, 
посвященные различным аспектам туристической индустрии, 
последним тенденциям и технологическим инновациям в сфере 
туризма и цифровизации отрасли. Также запланированы экскурсионная 
программа и информационный тур по железнодорожному маршруту 
в стилизованном вагоне «Императорский маршрут».

Во время форума пройдет финал регионального этапа премии 
событийного туризма Russian Event Awards 2024 Уральского 
федерального округа.

Форум «Большой Урал» проводится каждый год с 2013 года 
Центром развития туризма Свердловской области при поддержке 
региональных властей. С 2018 по 2023 год форум был признан 
лучшим туристическим мероприятием для корпоративных встреч 
(MICE) национальной премии Russian Event Awards. Каждый год 
форум собирает более 2,5 тыс. специалистов туристической отрасли 
из Российской Федерации и десятков других стран.

Александр ЗИНОВЬЕВ 

Зарегистрироваться для участия в форуме 
«Большой Урал» можно на официальном 
сайте мероприятия greatural.info
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(Продолжение на 23-й стр.).
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(Продолжение на 24-й стр.).
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(Продолжение. Начало на 6–23-й стр.).

(Продолжение на 25-й стр.).
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(Продолжение. Начало на 6–24-й стр.).

(Продолжение на 26-й стр.).
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(Продолжение. Начало на 6–25-й стр.).

(Окончание на 27-й стр.).
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(Окончание. Начало на 6–26-й стр.).

Распоряжение Правительства Свердловской области № 597-РП от 23 сен-
тября 2024 г. «О внесении изменений в распоряжение Правительства 
Свердловской области от 27.02.2024 № 71-РП «О создании рабочей груп-
пы по мониторингу реализации Плана мероприятий («дорожной карты») 
по повышению позиций Свердловской области в Национальном рейтин-
ге состояния инвестиционного климата в субъектах Российской Федера-
ции на 2023–2024 годы» официально опубликовано на «Официальном 
интернет-портале правовой информации Свердловской области» (www.
pravo.gov66.ru) 25 сентября 2024 г. (опубликование № 44169).

Постановление Правительства Свердловской области № 667-ПП от 
24 сентября 2024 г. «Об определении оператора комплексного разви-
тия территорий» официально опубликовано на «Официальном интер-
нет-портале правовой информации Свердловской области» (www.pravo.
gov66.ru) 26 сентября 2024 г. (опубликование № 44197).
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Распоряжение Правительства Свердловской области № 591-РП от 23 сентября 2024 г. «Об утверждении соста-
ва Молодежного правительства Свердловской области и признании утратившим силу распоряжения Прави-
тельства Свердловской области от 20.04.2022 № 164-РП «Об утверждении состава Молодежного правитель-
ства Свердловской области и признании утратившим силу распоряжения Правительства Свердловской об-
ласти от 31.01.2020 № 29-РП «Об утверждении состава Молодежного правительства Свердловской области» 
официально опубликовано на «Официальном интернет-портале правовой информации Свердловской об-
ласти» (www.pravo.gov66.ru) 25 сентября 2024 г. (опубликование № 44166).


